
JUAN PÉREZ MARÍN
(1939-2023)

Maravilloso corazón



BOLETÍN ESPECIAL
EN MEMORIA DE D. JUAN PÉREZ MARÍN

Junio de 2023



3

Elvira y Mª Tere Pérez Benítez

La historia de nuestra vida siempre estará marcada por “un hombre bueno”, nuestro padre.

Un hombre que, desde que éramos pequeños, intentó inculcarnos valores como la honradez y la 
honestidad. Nos hacía ver que el esfuerzo era necesario, que la codicia no tenía sentido, que siem-
pre había que estar al lado de los más débiles. Nos enseñó a convivir con “sus chavales”, a vivir su 
realidad con normalidad.

Crecimos cogidos de la mano de la discapacidad. Pero el camino no fue fácil. Las ausencias, los 
problemas, las renuncias, la falta de entendimiento. No sabíamos muy bien por qué nuestro padre 
estaba sacrificando su vida, su familia, su medicina, incluso sus recursos económicos, para dedicarse 
plenamente a este mundo tan desconocido en aquel entonces y tan marginado. Pero poco a poco, y 
con la ayuda indiscutible de nuestra madre, fuimos comprendiendo que lo que estaba haciendo era 
necesario y justo.

Cuando le hacían un homenaje, en muchas ocasiones nos escribía una carta. Una carta en la que 
nos daba las gracias por el gran sacrificio que había supuesto para nosotros el proyecto de PROMI. 
Por el apoyo que recibía en todo momento de nuestra parte.

Nos solía decir: “Hay mucha renuncia vuestra a favor de ellos que ha dado su resultado”.

Otras veces nos repetía que éramos “accionistas fundamentales” de esta obra y que “estáis legiti-
mados para que, lo conseguido con la discapacidad psíquica que PROMI representa, os pertenezca 
en su integridad, porque también vosotros habéis sido participes de su creación”. 

Pero el agradecimiento siempre será nuestro. Nos sentimos privilegiados por haber tenido un pa-
dre como él. Un padre que a pesar de sus ausencias, siempre lo hemos tenido, siempre estaba ahí 
cuando lo hemos necesitado, con sus consejos, su sabiduría. Podemos decir con la cabeza bien alta, 
que hemos vivido con un hombre generoso, pionero en el mundo de la discapacidad, que ha luchado 
hasta desfallecer por ayudar a los más necesitados.

Su trabajo incondicional, su entrega permanente y su ambición de superación tenían siempre un 
único objetivo: conquistar el bienestar y la dignidad de las personas marginadas, de las personas 
más débiles.

Papá, esperamos que algún día podamos parecernos a ti aunque sea un poquito. Que todas tus 
enseñanzas, tu concepto de vida, del bien hacer, tu espíritu de trabajo y de lucha, nos sirvan para 
ser mejores personas.

Gracias papá por todo. Has sido y serás muy grande.

Te queremos
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Tus nietos

Todo el mundo conoce los logros de Juan Pérez Marín en su faceta laboral,  revolucionaria y lu-
chadora, pero nosotros lo conocemos principalmente en su faceta más familiar. No hay nada que 
lo defina mejor en este aspecto que las noches de Navidad que compartía con nosotros, sus nietos. 
Después de la cena, nos reunía a todos en su despacho para enseñarnos la letra de un villancico que 
había escrito en sus momentos de inspiración poética. Este villancico capturaba a la perfección todas 
las experiencias, tanto las difíciles como las alegres, vividas por nuestra familia a lo largo del año.

Con esmero, cariño y mucho humor, lo aprendíamos entre aplausos, panderetas y el melodioso 
sonido de su bandurria. Cuando él decidía que estábamos listos para presentar nuestra magnífica 
obra artística, nos llevaba al salón y rodeados de toda la familia, cantábamos esas líneas que definían 
en cada palabra el verdadero significado de lo que es una familia.

Te queremos abuelo.
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Juan Antonio Moñiz Pérez, nieto

Cuando el cerebro cree que algo es posible, busca alternativas para lograrlo. Sin embargo, cuando 
cree que algo es imposible, busca excusas para confirmarlo.

Cada uno de tus nietos te hemos vivido de una forma diferente, ya sea por la edad o por el contex-
to que nos envolvía. Pero algo seguro es que contigo hemos aprendido que con un deseo honesto 
y trabajo duro cualquier cosa está a nuestro alcance, o más bien al alcance de todos. Recordando 
ahora a todas aquellas personas por las que has luchado toda la vida.

Todas las veces que he ido a verte a PROMI, la dinámica siempre ha sido la misma:

Primero: Tenías cara de enfadado o despistado y no hacías ni caso.

Segundo: Empezabas a juguetear con mi brazo o a tomarme el pulso.

Tercero: Nos partíamos de risa hasta sin entendernos bien con las palabras.

El último día que te vi, no paramos de reír en toda la hora. Hasta el último momento en que tu 
cuidadora te llevaba por el pasillo camino a tu habitación, y tú, de espaldas a mí y con un brazo en 
alto mientras yo te decía "adiós abuelo", me dijiste "veeete por ahí".

También, minutos antes, vi cómo la abuela y tú os mirabais y sonreíais como no os había visto 
nunca... Estuve a punto de haceros una foto, pero fui egoísta y me guardé ese momento para mí. No 
quería interrumpir.

Sé que esto no va de idolatrarte ni nada de eso, pero me siento muy orgulloso de ti, Abuelo.

Por último, compartir con todos el consejo que siempre me diste, y que todo el quiera puede aplicar:

"Ensimísmate contigo mismo".
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Juan Antonio Moñiz Mora

En memoria de Juan Pérez Marín

“Hay hombres que luchan un día y son buenos. Hay otros que luchan un año y son mejores. Hay 
quienes luchan muchos años, y son muy buenos. Pero hay los que luchan toda la vida: esos son los 
imprescindibles.” Bertolt Brecht.

Juan Pérez Marín fue uno de esos hombres que luchó toda su vida por mejorar la vida de las per-
sonas más desfavorecidas, por eso, su figura es imprescindible para entender el cambio experimen-
tado en España para la dignificación de las personas con discapacidad.

Juan era un luchador nato. Su vocación médica y su carácter altruista hacían que la injusticia no 
fuera soportable, por eso, cuando la “subnormalidad” apareció ante sus ojos no podía quedarse con 
los brazos cruzados. Tenía que pelear para sacar de ese pozo cruel a tantas y tantas personas que vi-
vían marginadas hasta límites insospechables y desahuciados por una sociedad que se avergonzaba 
de ellas.

Pero tú ya tenías una frase: “Cuando los sueños son auténticos fabrican realidades espectacula-
res”, solo tenías que ponerla en práctica y hacerla realidad. Ese era tu objetivo y tu sueño: hacer que 
las personas con discapacidad fueran personas de pleno derecho.

Pero, por supuesto, no te contentaste con la beneficencia y el paternalismo que las autoridades de 
entonces te ofrecieron. Se nota que no te conocían. Tú querías llegar mucho más lejos.

Empezaste por sacarlos de aquellos agujeros donde se encontraban (muchas de las veces encade-
nados a la pata de una cama o encerrados en “cuchitriles” oscuros y mugrientos) para darles cobijo 
en una incipiente residencia para atender sus necesidades básicas y enseñarles a comer, a vestirse, 
a lavarse, a no tener miedo, a pasear, a interrelacionarse, a reírse…,  a ser personas. Pero eso solo 
fue el comienzo.

Tu objetivo era alcanzar la plena dignidad de todos y cada uno de ellos. Y ahí empezó la segunda 
parte de tu gran obra, tu segundo objetivo: “El trabajo dignifica la persona”.

La persona con discapacidad tenía que ganarse el pan con su trabajo: “El que no trabaja no come”. 
Y empezaste tu aventura empresarial. Aventura que, si bien abrió las puertas a la plena inclusión de 
muchas personas con discapacidad (y de otras muchas sin ella) de la que hoy disfrutamos, también 
abrió las puertas a muchísimos dolores de cabeza y a demasiados tragos amargos para ti y para la 
familia.

Pero tus objetivos eran claros y tu ilusión profunda. Esto dio lugar a que realizaras hechos contro-
vertidos, muchas veces vistos como equivocados y quizás realizados con cierta osadía, pero cuando 
se analizan con la perspectiva que nos da el tiempo, tus huidas hacia adelante, tu política de hechos 
consumados, terminan por convencernos de que, para salir de aquel pozo, para ayudar a todas 
aquellas personas que tanto lo necesitaban, era necesario realizarlos.
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Ese valor, esa audacia, ese ánimo, ese empuje, esa visión de futuro solo la podía tener un hombre 
como tú.

Siempre rehuiste de la caridad. Para ti , la caridad, el paternalismo o la benefi cencia no eran una 
opción. Recuerdo que cuando me concedieron el Premio a la Solidaridad en el 2010, me dijiste algo 
que se me quedó grabado: “La solidaridad es una exigencia de convivencia del ser humano

que en ningún caso y bajo ningún concepto debe ser confundida con la caridad. La solidaridad 
debe ser, en senti do estricto, una relación de justi cia”.

Creo que esa fue tu verdadera gran misión. Hacer ver a toda la sociedad que las personas con dis-
capacidad no necesitan limosna, compasión o lásti ma. Las personas con discapacidad necesitan que 
se les faciliten los apoyos necesarios para tener una vida digna y plena de derechos y obligaciones. 
La verdadera solidaridad es aquella que favorece el desarrollo de todos los individuos y que debe de 
estar fundamentada en la igualdad.

La solidaridad implica afecto, la fi delidad del amigo, la comprensión del maltratado, el apoyo al 
perseguido, la apuesta por causas impopulares, …, hay que ser solidarios por convicción de igualdad 
y de justi cia, y lo más importante, de forma desinteresada.

 Pero pensándolo bien, Juan,  ¿a ti  te voy a contar lo que es la solidaridad?

Quiero terminar esta refl exión sobre Juan (mi suegro) con un “pensamiento desordenado” que él 
escribió:

“Señor, querer y dar es perder
Amar y ser es sufrir.

Todo empieza cuando das.
Todo empieza para ti 

si con ilusión consigues
dar sin recibir”

Juan, como tú muchas veces nos decías: “que Dios te ampare”. Hoy, estoy seguro que el Dios “de 
las alpargatas”, ese en el que tú tanto creías, ya te ti ene “amparado” a su lado.
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Juan Manuel de Paz Mora
Usuario de C.P.O.P.D. PROMI Rabanales
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Entrega de diplomas FP con el Delegado de Salud de la Junta de Andalucía, año 1997.
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Fray Rafael Pozo Bascón
Fundador de “Paz y Bien”

Juan Pérez Marín, el profeta de la discapacidad

El mundo de la discapacidad en España -y muy especialmente en Andalucía-, no puede escribir 
su historia sin hacer referencia a Juan Pérez Marín. Fue el gran profeta que ha clamado a los cuatro 
vientos las penurias e injusti cias en que vivía el colecti vo.

Gracias a él, las familias sinti eron la rebeldía interior que les impulsó a exigir los derechos funda-
mentales de las personas con discapacidad.

Gracias a él, los gobiernos se hicieron eco de sus denuncias.

Gracias a él se eliminó la lásti ma y la compasión, que solamente tenían en cuenta las carencias de 
estas personas.

Gracias a él la persona con discapacidad intelectual dejó de ser el conejillo de indias con el que 
practi caban médicos y psicólogos para lucrarse al máximo.

Y gracias a Juan Pérez Marín, nació la Asociación Paz y Bien y su fi losofí a se afi anzó. En mi corazón 
siempre estuvo como un referente reconocido, con un mismo desti no en lo que se refi ere a afrontar 
la incomprensión. Pero, si en algo hemos permanecido juntos, es en el hecho de que nos han movido 
los mismos ideales, que se resumen en una mejora integral en la calidad de vida de las personas con 
discapacidad.

 Un fraternal abrazo.
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Ana María Quílez, 
Presidenta de  APROMPSI

Siempre en nuestra memoria
y en el recuerdo vivo Juan Pérez Marín…

…Mi querido amigo y maestro ilusionante, comprometido y generoso para con todas las personas 
con las que se relacionaba y, en especial, muy especialmente con las personas con discapacidad 
intelectual y de desarrollo.

Tengo tanto que decir de Juan Pérez Marín que me es imposible en este espacio en el que me indi-
can me ajuste, no obstante resaltaré lo que fue para mí y muchísimas otras personas del mundo de 
la discapacidad intelectual es y ha sido y ha significado.

Conocía a Juan en una asamblea general en Madrid de FEAPS a mediados de los años 70, una 
asamblea que jamás olvidaré porque la intervención de Juan fue la más constructiva e ilusionante 
para el mundo de la discapacidad que jamás había oído. Lleva yo solo dos o tres años en Aprompsi, 
intentando crear servicios para la discapacidad intelectual en Jaén, y él me enseñó el camino, el 
futuro para hacer de Aprompsi una entidad importante. Nos acompañó y guió en todos nuestros 
primeros logros, talleres, ocio, las granjas de pollos con un Centro Especial de Empleo. De ahí a 
ilusionarnos también para la creación de nuestra federación andaluza, primero FADME, después 
se cambió el nombre en paralelo con la Confederación nacional Feaps y ahora Plena Inclusión de 
Andalucía… Y después, cuando se crea la federación andaluza, para lo que él y yo fuimos pueblo a 
pueblo de Andalucía, su salto a la Confederación a Madrid, donde con sus grandes contactos con 
Ministros, Secretarios de Estado y hasta la mismísima Reina Dª Sofía, en el Real Patronato, nos abrió 
el camino una vez más a todo el movimiento asociativo en España, en Andalucía… Podía contar y 
detallar acciones de Juan amigo con Aprompsi, con todo el espectro de la discapacidad intelectual, 
que han sido numerosísimas y de importancia capital…, pero no tengo más espacio, por eso ya no 
me queda más que finalizar con el AGRADECIMIENTO más profundo que pueda sentir, a Juan Pérez 
Marín por cuanto ha hecho por la Discapacidad Intelectual y por cuantas personas nos ilusionó a 
seguir su camino…¡gracias Juan, siempre estarás con nosotros, conmigo y con todas las personas 
comprometidas!
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Fernando Santos Urbaneja
Fiscal Delegado Sección de Apoyo a Personas

con Discapacidad en Andalucía

Juan Pérez Marín “In memoriam”

Mi primer encuentro con Juan se produjo en Cabra, en las instalaciones de PROMI. No recuerdo el 
año, sólo que fue al comienzo de mi llegada a Córdoba, así que tuvo que ser a principios de la década 
de los noventa.

En los talleres de carpintería, me impresionaron las grandes máquinas, las sierras que cortaban y 
perfilaban los tableros con los que posteriormente se harían los muebles. Los “chicos” se movían en-
tre ellas con total naturalidad. A mí se me ponían los pelos de punta y me surgió espontáneamente 
una pregunta:

Juan, ¿esto lo saben los padres?, y Juan me respondió: Ninguno de estos tiene padres.

La respuesta encerraba mil respuestas.

En un momento comprendí lo esterilizante que es el paternalismo y lo fecundo que es prescindir 
de él. Pero nuestro Código Civil, de raíz romana, otorga a los padres la representación de los hijos y 
solo, en su defecto, pueden intervenir terceros con otra visión, con otra mentalidad.

No solo hay que tener otra mentalidad, también hay que tener la valentía de llevarla a la práctica.  

Y ocurrió que todos los vaticinios, los temores, no ocurrieron, al contrario, se dio paso a una nueva 
realidad en la que el trabajo esforzado, respetuoso y retribuido de las personas con discapacidad 
psíquica, se convirtió en el factor más decisivo para su dignidad e integración social.

Recuerdo que me dijo: “Todos estos cobrarán su pensión cuando se jubilen, como cualquier tra-
bajador”.

Y así ha sido.

Recuerdo que yo le hablé, ya entonces, de la desconocida y nada utilizada “Guarda de hecho” y le 
interesó mucho.
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El posterior desarrollo de nuestra relación me llevó a incluirle como ponente en un Curso de For-
mación de Fiscales sobre la materia, celebrado en la Escuela Judicial. Esto le hizo mucha ilusión a 
Juan: ¡Ganas tenía de dirigirme a vosotros! comenzó diciendo en su intervención.

Decenas, cientos de personas con discapacidad psíquica, encontraron en Juan a los padres que 
nunca tuvieron o que no pudieron o no quisieron comprenderlos.

El índice de contribución de Juan Pérez Marín a la dignidad de este mundo, por la transformación 
de la realidad de las personas con discapacidad, es inmenso.

Su talante humanista unido a su fi na inteligencia contribuyeron a rescatar de la marginalidad a 
todo un colecti vo.

Hoy, cuando vemos cómo se han integrado en la educación, en el ocio, en el deporte, en el mundo 
laboral, etc…, justo es recordar que ello fue debido a la apuesta, contra consejo y advertencia, de 
personas como Juan que creyeron en la luz y la propagaron.

 Como palenti no que soy, tengo presente en estos trances, la carta escrita por Jorge Manrique, a la 
memoria de su padre el Maestre Don Rodrigo (Copla 25), que bien puede ser recordada y aplicada 
a Juan Pérez Marín:

“Aquel de buenos, abrigo.
Amado por virtuoso, de la gente.

El Maestre Don Rodrigo
Manrique, tan famoso y tan valiente,

sus grandes fechos y claros
no cumple que los alabe,

pues los vieron,
ni los quiero fazer caros,
pues el mundo todo sabe

quales fueron”.
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Antonio Roca
Usuario y  padre de usuaria de PROMI

Mi respeto y admiración a la persona entrañable de Juan Pérez Marín, al que todos queremos y 
tanto tenemos que agradecer, no ti ene límites. De todos es conocida la enorme labor realizada a 
favor del mundo de la discapacidad, dando a estas personas la dignidad que ellos merecen. Su vida 
ejemplar sacrifi cada y de compromiso, es reconocida en Andalucía, en España y fuera de ella. Es un 
profundo dolor senti r su pérdida, me siento emocionado al ver llorar a tanta gente a la que él había 
protegido, ha sido un honor haberlo conocido, siempre estará en nuestros corazones y nunca te 
olvidaremos.

Gracias amigo Juan.
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Carmen Mora Quero
Madre de Mané, usuario de PROMI

No puse nunca, Señor/
La luz bajo el celemín…/
Me diste cinco talentos/

Y te devuelvo otros cinco.
San Francisco Javier

Oí hablar de Don Juan Pérez Marín en la década de los años setenta. Yo trabajaba en un aula de 
Educación Infantil y estaba al tanto de las innovaciones y proyectos en Educación. Me inquietaba en-
contrar un camino educativo y profesional para mi hijo Juan Manuel de Paz Mora “Mané”. El sistema 
educativo, por entonces, obviaba a las personas con discapacidad, especialmente psíquicas. De ahí 
la importancia de la Fundación iniciada por Don Juan.

Todos conocemos su Obra y las diversas experiencias socio-laborales que inició en diversos cam-
pos: Espiel, Cabra, Córdoba… Centros Ocupacionales, Cursos de Empleo, Ciclos Formativos… llenos 
de múltiples actividades.

La familia y nuestros hijos eran importantes para Don Juan, y ellos, sus niños, empiezan a sentirse 
útiles, a ser felices y el cariño y la amistad forma ya parte de su vivir.

A los reconocimientos recibidos, el principal es el que le profesamos las familias que creímos en su 
proyecto y en la constante lucha por mejorar todo lo iniciado.

Sin duda alguna habrá oído del Padre “Siervo bueno y fiel, entra en el gozo de tu Señor”.

Con Carmen Mora y su hijo Mané
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Familia Ruiz Sanchez

El Niño Milagro, así es como bautizó Juan a nuestro hijo.

Sergio nació con una enfermedad rara del desarrollo embrionario “VACTERL”, el pronóstico de la 
enfermedad es nefasto, pues fallecen entre el 50 y el 85 por ciento de los casos en el primer año 
de vida. No existe tratamiento curativo de la enfermedad, y se utiliza un tratamiento paliativo y de-
pendiendo de la extensión y la severidad de las lesiones se corrigen quirúrgicamente. Es importante 
destacar que los pacientes con la asociación VACTERL no tienen tendencia a padecer deterioro neu-
rocognitivo. Aquí es donde entraría nuestro gran amigo Juan...

Elvira y yo somos compañera de trabajo en Faisem y le contó el caso de Sergio a su padre. Juan, 
debido a su profesión y a su vocación hacia los más vulnerables, decide desplazarse a Sevilla para 
conocernos. Nunca podré olvidar el momento en que nos estábamos acercando a la mesa donde él 
y su mujer, junto con mi amiga y compañera nos estaban esperando, su cara de admiración al ver 
aparecer a nuestro hijo nos dejó abrumados. Un niño que por los motivos que he planteado con 
anterioridad, portaba una UCI a cuestas. En seguida captó lo que tanta y tantas veces nos habían 
adelantado los médicos del V.R., su curiosidad por verlo todo, su interrelación con el entorno y cómo 
no, su cabecita…

Fue inolvidable para nosotros, ver como una persona con su trayectoria, mostraba admiración 
hacia nuestro hijo. Era la primera vez que sentíamos cómo alguien fuera de su entorno y de todo 
lo que habíamos vivido, lo miraba como hasta entonces nosotros lo habíamos hecho siempre, con 
admiración y sin compasión.

Cuando los médicos no hacían más que decirnos que nos preparára-
mos para lo peor, Sergio contra todo pronóstico siguió adelante, nuestro 
lema siempre ha sido y será “SERGIO PUEDE CON TODO”, de ahí que nos 
dejara descolocados y sorprendidos aquel encuentro con Juan, pues él 
nos hizo sentir que realmente Sergio era alguien muy especial. Juan, 
entre charla y charla, no paraba de observarlo, nos comentaba que, a 
pesar de aparentar no estar presente en nuestra conversación, entre 
risas, nos dijo: “éste se está empapando de todo”. Simplemente con mi-
rarlo a los ojos se dio cuenta del alcance a nivel intelectual de nuestro 
hijo… y no se equivocó.

Por primera vez nos hizo ver que no solo era especial para nosotros, 
“sus papás”. Esto nos ayudó muchísimo a seguir con la cabeza bien alta 
y luchando por nuestro hijo como lo habíamos hecho hasta entonces.

A casi sus 11 años de edad, entre idas y venidas Sevilla-Cabra, Juan se 
convirtió en un pilar muy importante para nosotros y no hay ni un solo 
día de todos aquellos encuentros, que no nos dejara huella. Sus conse-
jos, sus inquietudes hacia la evolución de Sergio o, como él bien siempre 

lo llamaba, “Su niño Milagro” … así lo bautizó.

Paradojas de la vida, ya avanzada la enfermedad del Alzheimer de Juan, en su cabeza siempre es-
taba presente Sergio. Entre Juan y Sergio existía una conexión muy especial y pese a la corta edad de 
nuestro hijo para él nunca fue el padre de Elvira, siempre seguirá siendo su amigo Juan.

Podría contar muchas más, me despido con una sola frase:
HA SIDO UN PRIVILEGIO CONOCERTE JUAN Y NUNCA TE OLVIDAREMOS.
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Inmaculada Fernández Vila
Educadora del  C.D.O.P.D.

PROMI Rabanales

Muchos de nosotros habremos experimentado en alguna ocasión esa sensación de empequeñecer 
cuando te encuentras frente a alguien  a quien admiras y respetas. Pero si ese alguien te regala una 
palabra, un  gesto o su  cercanía…se puede obtener el efecto  “Alicia en el país de las Maravillas”  
hacernos grandes por un momento.

Recuerdo experimentar ese efecto “Alicia”  aquel 13 de febrero de 2015. Finalizado el acto de pre-
sentación del  libro de Don Juan, “Soy tonto, lo sé … y tú?”, como otros asistentes me acerqué con mi 
ejemplar para que me lo dedicara. Pensé: “seguramente a  todos nos escribirá alguna de sus frases 
insignia, un abrazo y su fi rma”… Pero no, cuando llegué a casa leer esto me hizo crecer:

“Inma espero que tu padre esté mejor.
Eres la revolucionaria que PROMI necesita. Hazte un examen personal y apláudete a ti  mis-

ma. ¿Qué haría PROMI sin ti ?
Toma conciencia de tu bien hacer. Siéntete sati sfecha de tu labor de cada día.
Luchar por los que más lo necesitan es la mejor compensación que se puede conseguir.
Sigue siendo como eres. Fabrica diariamente felicidad.

Un abrazo

Probablemente algunas de estas frases se repiti eron en otros ejemplares pero estas y en este or-
den solo estaban en el mío.

Volvía a menguar en cada encuentro con él, pero crezco cuando materializo alguno de sus consejos.
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Gloria Soler Nieto
Diretora de Formación y Proyectos de PROMI

Bendita locura

En enero de 1996, llegué a la Galaxia Proyectos del Universo PROMI como coordinadora del pro-
yecto europeo JOB CENTRE (empleo de personas con discapacidad). ¡Desconocía el torbellino en el 
que me había metido!

A los 10 días, se celebraban las Jornadas Interdisciplinares de Ética junto a la Universidad Pontificia 
de Comillas, a la siguiente semana, mi primera reunión transnacional, en Portugal… Era solo el co-
mienzo de innumerables aventuras profesionales para la mejora de la calidad de vida de las personas 
con discapacidad intelectual, siempre de la mano de D. Juan.

D. Juan, brillante e imparable fuente de generar ideas y proyectos para empoderar a sus chavales y 
a sus iguales, tenía revolucionadas a España y Europa con el fenómeno PROMI. En Cabra, un pueblo 
de la Subbética cordobesa, él había transformado la discapacidad intelectual en poder.

Más adelante, realizó otro de sus deseos, el centro de formación profesional que lleva su nombre. 
Le encantaba perderse entre sus chavales y el alumnado. En su última aparición,  por sorpresa en 
este centro, me dijo: “Me he escapao, no le digas a nadie que estoy aquí. Voy a disfrutar un rato”

¡Gracias D. Juan por haberse cruzado en mi camino, porque sin duda, gracias a ello, soy mejor pro-
fesional y sobretodo mejor persona!

Visita Padre Ángel Ponencia Campamentos

Inauguración CfpClaustro inicio CiclosFormación alumnado
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Con Luna, hija de la directora de la residencia Eduardo Ridaura.

Directores de los centros de PROMI en Villanueva de Córdoba

Buscar la felicidad y mejorar la calidad de 
vida de aquellos que por su discapacidad 
intelectual eran marginados por su entorno  
siempre fue la prioridad de D. Juan. Pero 
también lo fue crear una familia profesional 
que los acompañase en este viaje. Chavales 
y trabajadores siempre fueron de su mano, 
pero no como un grupo de personas que 
persiguen un fin común, sino de forma in-
dividual, poniendo en valor a cada uno de 
ellos como persona.

Nos gustaría destacar que, a pesar de sus 
muchas responsabilidades, siempre prestó 
mucha atención a las vidas personales de 
los trabajadores. Se interesaba del mismo 
modo por el  estado de un chaval que por el 
de nuestros padres o hijos. Sabía crear un 
vínculo personal que nos hacía sentirnos, 
de forma individual, como una parte esen-
cial de su gran proyecto, PROMI, sin perder 
nunca la visión que tenía de ti como perso-
na única y especial. Algo que dejaba paten-
te cada vez que tenías la suerte de charlar 
con él. 
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Ana Isabel Carrasco
Directora de la Residencia de PROMI de Bujalance

En Bujalance, cuando se habla de Don Juan siempre está presente el cariño y el trato con el que 
trataba a todos y cada uno de los chavales. La residencia de gravemente afectados, quizá es uno de 
los lugares donde más se percibe la discapacidad en todos los sentidos, pero esto para Don Juan no 
era un problema pues siempre que nos visitaba tenía un rato de observación, contacto y  trato con 
todos y cada uno de los chavales daba igual si estos tenían comunicación o no.

A pesar de ser una residencia fuera de la sede central, Don Juan siempre ha sido afable y ha tenido 
presente a todos y cada uno de los centros. Nunca han faltado las visitas para estar pendiente tanto 
de los usuarios como de los trabajadores, otra de sus cualidades trataba con cariño, y aprecio a cada 
uno de los trabajadores.

Josefina Rosales, presidenta de ADEMI y Rafael Cañete alcalde de Bujalance

Cristina Alberdi, Ministra de Servicios Sociales en la inauguración de la Residencia (1991)

Micaela Navarro Consejera para la Igualdad y Bienestar 
Social (inauguración de módulo nuevo 2009)

Con Virginia, usuaria de R.G.A. 
Josefina Rosales
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Antonio Salmoral
Director asistencial de PROMI

Una de las tradiciones de PROMI es la celebración de los Reyes Magos  y uno de los mejores años 
fue cuando nuestro querido Don Juan formó parte de ellos.

Desde un principio lo tuve claro, no me hizo falta hacer un casting. Siempre es difícil el reparto, por 
eso de que hay uno negro y hay que maquillarlo…, evidentemente, le tocó el papel de Rey Baltasar…, 
pero creo que hubiera tenido que cambiar el reparto si le hubiera asignado otro, porque cuando le 
dije que ese año le “tocaba hacer de rey” me contestó sin pensarlo: “yo del negro”. 

Lo primero que me dijo la mañana del cinco de enero fue: “Antonio, a mi me pintas de negro, pero 
de negro…negro”. En ningún momento me planteó su preocupación de cómo se iba a quitar toda esa 
negrura de maquillaje, “tú píntame bien… que no me reconozca nadie”. 

Tenía ante mis manos, extendiendo el negro del maquillaje, al revolucionario que formará parte 
de la historia y a la vez a un hombre cercano y familiar. Recuerdo que la primera vez que el mito se 
hizo persona ante mis ojos me pareció un gigante y ahora me veía extendiendo el “Laukrom” negro, 
tapando las arrugas de nuestro querido Don Juan, y seguía creciendo ante mí. Por más maquillaje 
que le echara no se borraba esa sonrisa generosa y perpetua que siempre inundaba su cara. 

Se le veía feliz y radiante y sus queridos chavales desde el primer momento reconocieron esa son-
risa por muy negra que estuviera.

Ese año nuestro regalo de Reyes fue él, un regalo tenerlo, un regalo que todos los que lo hemos 
acompañado en su andadura guardaremos siempre. 

Querido Rey Baltasar, tu sonrisa sigue con nosotros.
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Rosa Huarca
Secretaria de D. Juan

Hacer, equivocarse y corregir

Una de las tardes en las que trabajábamos en la oficina, don Juan salía de su despacho para irse 
a casa, de repente me mira y me pregunta: ¿Qué le pasa?, la veo preocupada; le respondo que sí, 
le cuento que me olvidé de adjuntar un documento a una carta que yo había enviado esa mañana. 
Don Juan con la tranquilidad que siempre trasmitía, me dice, no sufra, envíe el documento, póngale 
una nota y solucionado.

Así era don Juan, no se molestó, más bien me dieron mucho alivio sus palabras, además de recal-
carme que tuviera cuidado en el futuro; Rosa aplique la filosofía de PROMI, “hacer, equivocarse y 
corregir”.

Me llena de orgullo haber compartido mi vida laboral con una persona que era muy sencilla, sabia 
y con una comprensión humana extraordinaria, desde el primer día que estuve en PROMI, don Juan 
me dijo que lo primero y ante todo está la PERSONA; trabajando y con el transcurso de tiempo com-
prendí que su vida la entregaría a ella.

A Don Juan le agradeceré siempre y jamás me olvidaré todo lo que me enseñó en tantos años que 
trabajé con él.
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Manuela Lanzuela
Patrona de la Fundación PROMI

D. Juan, una gran persona, comprometido, visionario, luchador incansable, maestro del mundo de 
la discapacidad al que han seguido muchos otros, y quien ha llevado a cabo su filosofía “luchar por 
conseguir los derechos de los más débiles”.

Empezando por saber quiénes eran, cuántos, por qué se encontraban así, dónde vivían, qué ha-
cían. Conocer su realidad para buscar y darle soluciones…

Cuando lo conocí y me habló trabajo, no solo me dijo lo que había, sino el futuro que él veía. Debió 
verme la cara de alucine y me dijo: “Mae no sabes dónde te has metido que el Señor te ampare y te 
ayude, y a todos nosotros”.

Me encargó conocer esta realidad, su mayor inquietud era darle visibilidad, que pudieran tener lo 
que el resto de ciudadanos, dignificarlos como personas. Para él, el principio de normalización  era 
esencial y había que luchar para que tuvieran acceso a todos los recursos que el resto de personas 
tenían: educación, trabajo, vivienda, ocio, atención médica, familia, ... y él lo consiguió.

Juan, has dejado un gran legado en esta doctrina de la discapacidad, después de ti, todos han be-
bido de tu manantial y  siempre estarás en el corazón de las personas comprometidas y de buena fe.
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Manuel Buil Baena
Patrono de la Fundación PROMI

Hablar de D. Juan cuando una parte del camino la he recorrido a su lado y destacar una situación, 
una anécdota o un recuerdo especial es complicado, porque han sido muchos los momentos vividos 
y lo aprendido a su lado.

Yo destacaría dos aspectos, que al fin y al cabo forjaron los cimientos en los que se apoya su obra. 
De una parte, fue claro defensor de la “Teología de la Liberación”, movimiento social dentro de la 
iglesia que interpreta el evangelio de Jesucristo a través de las experiencias vividas por las personas 
oprimidas.

Por otro lado, fue gran aficionado a la lectura y es a través de las páginas del periódico local “El 
Popular”, editado por la Asociación Promi, como pudo dar rienda suelta a ese escritor y filósofo que 
llevaba dentro. Numerosas editoriales reflejaban su firma, siempre sobre temas de interés social, 
cultural o económico de nuestra localidad. No se me olvida con qué ilusión recibía la salida de cada 
número y cómo, a pesar de su poco tiempo, quitaba horas al descanso para enviar su colaboración, 
siempre tarde. Tambien en ese medio descubrimos su lado más irónico y socarrón, con las reflexio-
nes de su personaje de ficción, Falconeti.

Con D. Juan en Perú Con D. Juan y Victor Manuel
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Plácido Carrasco Manzano
Ex gerente de PROMI

Don Juan, siempre lo llame así y no le gustaba, pero sobre todo en reuniones con gente extraña. 

Llegué a PROMI con 24 años de aquellos, ahora con 24 años se sabe informática, idiomas…

Fue un segundo padre para mí, me enseñó mucho, hasta lo que no tenía que hacer. 

Lo acompañé a grandes eventos: París, en la sede Unesco, lo eligieron vicepresidente de la CEEH. 
En Madrid, Doctor Honoris Causa por la Universidad de Comillas, Roma, Encuentro Europeo de Aso-
ciaciones, Toledo por el IMSERSO, nuevas ideas sobre los centros ocupacionales.  

Era el Mesías de la Discapacidad y se lo rifaban 
en cualquier sitio. Andalucía le venía ya chica y se 
fue a Madrid a presidir FEAPS.

Era un “loco” de la ayuda a los demás. Cruzó el 
charco a Perú y le dije que no contase conmigo, no 
lo tenía yo tan claro.

Grandes malos ratos con lágrimas (incendio car-
pintería) y grandes momentos de risas con los cha-
vales.

En España somos muy dados a elogiar a los que 
nos dejan, pero él deja un legado poco igualable. 
Se murió como vivió, haciendo su santa voluntad.

Adiós Dos Juan, adiós, te vas pero te quedas, 
para siempre.

 PD.- 40 años dan para mucho, pero no me dejan 
escribir más…
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Colegio de Educación Especial de Termens

Con Obispo Cirarda 1975

Pregon Fiestas de la Virgen de la Sierra, Cabra. 1984

Visita de SM la Reina Sofia a PROMI, Cabra, 1981

Real Patronato, 1986

Junto al presidente Felipe Gonzalez. Moncloa 1983

GALERÍA FOTOGRÁFICA
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Inauguración del Real Patronato, Madrid 1987

Premio de Investigación, Zarzuela, 1987

Reunión Real Patronato 1988

Con Matilde Fernandez,
Ministra de Asuntos Sociales, 1990

GALERÍA FOTOGRÁFICA



28

GALERÍA FOTOGRÁFICA

Entrega de la Orden de Sanidad, 1990 Juan y Antonio, hermanos y doctores Honoris Causa

Familia y D. Juan con SM la Reina

Congreso Discapacidad, 1995

Ceremonia Doctor Honoris Causa, 1994
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GALERÍA FOTOGRÁFICA

Con la Ministra Cristina Alberdi, 1995

Con Padre Angel y Camilo José Cela

Entrega de la Medalla de Andalucía por Manuel 
Chaves, presidente de la Junta de Andalucía, 1995
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GALERÍA FOTOGRÁFICA

Inauguracion de la Avenida Dr. Perez Marin 
en Qottowincho, Perú

Inauguracion Hospital en 
Qottowincho, Perú. 2008

Con SAR la Infanta Doña Margarita en Machupichu, Perú. 2008 Con un niño en Patacancha, Perú
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GALERÍA FOTOGRÁFICA

En los talleres de Villanueva de Córdoba

Presentación del libro Yo soy tonto y lo 
sé... y tú, en Villanueva de Córdoba

Carnaval de PROMI, con Araceli

Con miembros del Patronato de la Fundación PROMI

Con trabajadores y usuarios de residencia Eduardo Ridaura, Vva. de Córdoba
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 Luto en la Subbética tras el fallecimiento del carcabulense Juan Pérez Marín, Hijo 
Adoptivo de Cabra y fundador de PROMI 

Diario on line Subbética Hoy: www.subbeticahoy.com. 20/04/23 

 

  

 
 

https://www.subbeticahoy.com/articulo/subbetica1/dia-luto-subbetica-fallecimiento-carcabulense-juan-perez-
marin-fundador-fundacion-promi/20230420121539025774.html 
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 Muere Juan Pérez Marín, fundador de Promi y figura clave en la integración de los 
discapacitados mentales 

ABC de Córdoba. 20/04/23 
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https://sevilla.abc.es/andalucia/cordoba/muere-fundador-promi-juan-perez-figura-clave-20230420095106-nts.html 
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 Luto en la sanidad andaluza: fallece el médico Juan Pérez Marín, fundador de Promi 

Diario on-line Noticias de Marbella: www.noticiasdemarbella.com. 20/04/23 

 

https://www.noticiasdemarbella.com/mar/2023/04/20/ultima-hora-luto-en-la-sanidad-andaluza-fallece-el-medico-
juan-perez-marin-a-los-85-anos-fundador-de-promi/ 
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 Fallece el médico Juan Pérez Marín, fundador de Promi 

Diario on-line Cordópolis: www.cordopolis.eldiario.es. 20/04/23 

 
https://cordopolis.eldiario.es/cordoba-hoy/sociedad/fallece-medico-juan-perez-marin-fundador-
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 Muere en Cabra el médico y fundador de Promi, Juan Pérez Marín, a los 85 años de edad 

Diario Córdoba on line: www.diariocordoba.com. 20/04/23 
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